

## RÉSUMÉS

### L'EST DANS L'HISTOIRE ALLEMANDE

*Karl Bosl*

A l'occasion de l'ouverture de la Maison de l'Est Allemand à Munich l'auteur traite la question de l'importance de l'„Est“ en Europe Centrale et Occidentale au passé, au présent et à l'avenir. Le tableau des événements vécus par les Allemands de l'Allemagne du Sud y tient une place de premier plan.

A l'époque préhistorique et à celle de la protohistoire l'„Est“ signifiait la progression et l'expansion de peuplades étrangères. Ce n'est qu'au Moyen-Age que l'expansion Est-Ouest se transforma en une rencontre Ouest-Est. La région byzantine influencée plus tard par l'Islam délimitait le champ visuel de l'Ouest. Les régions occidentales slaves furent constamment soumises à l'influence de la culture européenne de l'Ouest et du Centre; tandis que l'appartenance de la Russie à l'„Europe“ fut souvent remise en question.

Le réveil national des Slaves de l'Ouest et du Sud transforma le sens du mot „Est“. Les pays slaves, y compris la Russie, formèrent l'„Est“ Européen. Avec le triomphe de l'idée d'une petite Allemagne, la monarchie des Habsbourg prit une position intermédiaire. C'est avec l'éclatement de la première guerre mondiale que l'„Est“ atteignit le plus haut degré de l'actualité. La révolution russe scinda de nouveau l'Est en une Europe Orientale et en une Europe Centrale Orientale. Dans cette dernière le nouveau règlement des Etats suscita de nouvelles tensions nationales. Dans ce vide européen Hitler put alors prendre l'apparence d'un facteur de puissance.

La deuxième guerre mondiale fit de la Russie non seulement une puissance mondiale mais lui laissa la souveraineté sur toute l'Europe Centrale Orientale. C'est ainsi que l'Est s'avança vers l'Europe Centrale et franchit même les frontières orientales du royaume des Carolingiens. Une troisième conséquence de la deuxième guerre mondiale fut l'élimination de l'Europe de la politique mondiale.

L'unité européenne, jusqu'ici non encore établie, maintenant marquée par la menace de l'Est, est ainsi devenue une planche de salut.

L'„Est“ contrôle aujourd'hui, en grande partie, le sort de l'Allemagne. L'Allemagne n'est pas seulement divisée entre Est et Ouest; à l'Ouest vivent des millions d'expulsés allemands et de nombreux émigrants de l'Est, de nationalités non allemandes, le regard tourné à l'Est. Mais le moment d'une véritable compensation entre l'Ouest et l'Est n'est pas encore venu. En attendant, il s'agit de cultiver les traditions culturelles de l'Est à l'Ouest; de même que l'Est ne pourrait pratiquement exister sans les contacts incessants avec le monde occidental.